



性的な言動仕事では不要

出来事が今春、兵庫県内の自治体でもあった。セクハラで昨年解職された男性幹部が女性職員を行ったセクハラを黙認したことによって、女性の懲戒処分を受けたのだ。

組織の姿勢を考えさせられる出来事が今春、兵庫県内の自治体でもあった。セクハラで昨年解職された男性幹部が女性職員を行ったセクハラを黙認したことによって、女性の懲戒処分を受けたのだ。

関係者によると昨秋、この幹部がカラオケ店で女性とデュエットした際、肩に手を回し手を握るなどしたが、同席した男性職員は止めなかつた。セクハラを黙認したこと

で懲戒処分にするのは異例だといふ。自治体では聞いたことがない」と三木さん。セクハラを許さない覚悟を示す例として評価した。

問題と知りつつ、気になる言動を見逃す男性は少なくない。そんな時は、自分の妻や恋人、娘がそんな目に遭つたら想像してほしい。京都産業大の伊藤公雄客員教授（男

性学）は「男性全体が容認しているとみられるのも不快だから、周囲の人間関係や働く意欲に水を差すのも避けたいはず。身近な女性と何が不快かを話し合つてみては」と提案する。

メールでも

「どうがセクハラなんだうね」「これからは何も言えなくなるな」

連日、新聞やテレビなどで報じられた福田淳一前財務事務次官のセクハラ問題。テレ

女性たちの声はどうだ
届くだろうか…（撮影・後藤亮平）

「個人間だけの問題ではなく、許容する
組織が問題」
(産業カウンセラー)

セクハラのない社会へ
声を上げ始めた女性たち

下



三木啓子さん

企業向けにハラスメント防止セミナーを開く産業カウンセラードアトリエエム代表の三木啓子さんは「セクハラは被害者と加害者という個人間だけの問題ではない」と許容する組織が問題だと強調する。

組織の姿勢を考えさせられる出来事が今春、兵庫県内の自治体でもあった。セクハラで昨年解職された男性幹部が女性職員を行ったセクハラを黙認したことによって、女性の懲戒処分を受けたのだ。

関係者によると昨秋、この幹部がカラオケ店で女性とデュエットした際、肩に手を回し手を握るなどしたが、同席した男性職員は止めなかつた。セクハラを黙認したこと

で懲戒処分にするのは異例だといふ。自治体では聞いたことがない」と三木さん。セクハラを許さない覚悟を示す例として評価した。

問題と知りつつ、気になる言動を見逃す男性は少なくない。そんな時は、自分の妻や恋人、娘がそんな目に遭つたら想像してほしい。京都産業大の伊藤公雄客員教授（男

性学）は「男性全体が容認しているとみられるのも不快だから、周囲の人間関係や働く意欲に水を差すのも避けたいはず。身近な女性と何が不快かを話し合つてみては」と提案する。

第三著者の介入

「メディアにおけるセクハラを考る会」（谷口真由美氏）でのメーリングリストを運営する三木さんは助言する。

「自分が神経質なのか」と悩む女性も多いというが「自分の体は大切なもの。勝手に入り込まれるのは嫌だと思つていい」と三木さんは助言する。

連日、新聞やテレビなどで報じられた福田淳一前財務事務次官のセクハラ問題。テレ

女性たちの声はどうだ
届くだろうか…（撮影・後藤亮平）

□不快に感じる可能性が高い言動

- 肩を組んでデュエットやマッサージをする
- 食事に誘うなど業務外のメールやLINE。ハートのスタンプも×
- 性的な話題やわいせつな画像が載る雑誌の閲覧
- あだ名や「○○ちゃん」と呼ぶ。髪形や服装、化粧ばかりをほめる
- 取引先との懇親会への参加強要

□セクハラを受けたときの相手への伝え方

- 「私は」を主語に「そんな言動は不快です／仕事の話に戻りましょう／お気持ちだけいただきます」
- 「大事な話なので録音します」と、目の前にスマホを置く
- 「上司に報告します」

□その後の行動

- 上司への報告や記録、メールの保存
- 仕事の能率低下、食欲不振、不眠など不調を感じる時はカウンセラーや弁護士、公的機関などに相談

□第三者ができること

- 自分ができるレベルの行動を考える
- 「あなたは悪くない」とはっきり伝え、セカンドハラスマント（二次被害）につながるような言葉には注意
- 承諾を得て人事部門などと連携しながら迅速に相談機関につなぐ

（アトリエエム代表の三木啓子さんへの取材より作成）